

LECCION X.

Continuacion de la precedente.—Estado de la civilizacion de Michoacan bajo el reinado de Zihuanga.

¿Cuáles eran los límites de Michoacan en la época referida?

Aquel antiguo reino, el mas poderoso despues del mexicano, incluso el de Acolhuacan, comenzaba en el punto céntrico de Anáhuac, y llegaba por el E. hasta Ixtlahuaca, lindando con el reino de México: desde allí abrazaba una extension de ciento cincuenta leguas que se prolongaba hasta el mar del Sur, continuando por aquellas costas hasta cerca de Mazatlan, donde colindaba con tribus salvajes que habitaban en las orillas de los rios que bañan los extensos campos de Sonora y Sinaloa. Por el Norte y el Nordeste llegaba hasta los vastos desiertos que recorrian tan solo los teules chichimecas; y por el Norte y Poniente abrazando á Zacatecas, Xalis-

co, Durango y Sinaloa, se estendia hasta los inmensos é incultos territorios que con varias denominaciones habitaban diversas tribus salvajes y guerreras,

¿Qué decís del suelo, clima y producciones de Michoacan?

El terreno del imperio tarasco, en lo general montuoso y quebrado, ostentaba (y ostenta aún el hoy Estado de Michoacan) deliciosas vegas de una rica feracidad, disfrutando, con excepcion de la parte que se extiende por las del Sur, que es muy cálida, y la de las sierras del Norte y Sur que es muy fria, de un clima dulce y benigno. A su influjo crecen allí árboles que proporcionan ricas maderas de fabricacion; otros que dan exquisitas frutas, y no pocos medicinales. Hay ricos minerales de oro, plata, cobre, etc., y se encuentran allí piedras valiosas y exquisitas. Los mayores lagos de todo el país, en algunos de los cuales se crian los mas delicados peces, existen en Michoacan, y son Chapala, Pátzcuaro, Sirahuen, Zacapu, Yuririapúndaro, Cuitzeo y otros mas pequeños. Lo riegan caudalosos rios que desembocan en el mar del Sur; como el Grande que nace en Lerma, el de las Balsas, el del Marqués y algun otro. Abunda en aguas termales,

de diversas clases y temperaturas, y que se usan para curar no pocas enfermedades.

¿Que ventajas sacaron los tarascos de tan rico suelo?

Las mayores que pudieron en favor de la industria, comercio y agricultura. Sus mosaicos de pluma, manufacturas de algodón y demás artefactos aventajaban en primor á los de las otras naciones americanas; y lo propio sucedía con el curtido de las pieles, fabricacion de objetos de oro y plata, uso y aplicacion de los colores minerales y vejetales, obras de carpintería y de escultura, tejidos de junco para esteras (petates), corte y pulimento de piedras preciosas, y formacion de instrumentos, como sus afiladas navajas, sacados de la piedra llamada Teinapo, ó Tzi-
napo, que competía con el acero.

¿Qué traje usaban los michoacanos?

Los grandes personajes llevaban una especie de túnica hasta media pierna, y una vistosa manta terciada, formando un nudo sobre uno de los hombros; calzábanse unas sandalias (cactelis), formadas de bien curtidas pieles de venado, y sujetas con correas ó cordones de lo mismo; y ataban el cabello con cordones de algodón de vivos colores, ostentando además en la cabeza lujosos

penachos de plumas. La plebe iba casi desnuda, con el cabello suelto y una que otra pluma en la cabeza.

¿Qué cualidades tenían los tarascos?

Eran de la raza mas hermosa que había en Anáhuac, incansables en las marchas, sobresalientes en el manejo del arco y de la flecha, valerosos, trabajadores, robustos y ligeros.

¿De qué modo hacían la guerra?

Llenos de entusiasmo y júbilo iban al combate como á una fiesta, con los cuerpos pintados de rojo, amarillo y negro, con petos formados de pencas de maguey, y armados de escudo, arco, flechas y macana. Vistosos estandartes de pluma les servían de enseña, y llevaban á la guerra músicas compuestas de bocinas, caracoles marinos, trompetas y otros instrumentos de desapa-
sible y ronco sonido.

¿Cuál era su principal afán en las batallas?

Hacer, como los mexicanos, muchos prisioneros para sacrificarlos á los dioses, y alcanzar el premio del heroísmo que consistía en la mano de una de las mujeres que habitaban entre la nobleza.

¿Cuáles eran los juegos favoritos en que se ejercitaban?

La pelota y la carrera, y eran por extremo aficionados á la música y al baile.

¿Qué gobierno tenían?

Se ignora el sistema que adoptaron en los primitivos tiempos; pero á datar desde la formacion del reino propiamente dicho, se estableció la monarquía hereditaria y absoluta; los súbditos vivían como esclavos del monarca; los mismos señores ó caciques no disfrutaban de grandes libertades; todos estos se hallaban obligados al servicio de aquel en tiempo de paz, y á combatir bajo sus órdenes y llevando sus respectivas huestes en tiempo de guerra.

¿Cómo administraban la justicia?

Por medio de magistrados ó gobernadores nombrados por el rey con el objeto de velar por la conservacion del orden y de las buenas costumbres, Los jueces eran solo de instruccion; la sentencia tocaba exclusivamente al soberano. El distintivo de los ministros principales de justicia, que se veían rodeados de las consideraciones del respeto público, era una larga vara negra, con plumas, y piedrecitas en la parte superior.

¿Cuáles eran las principales disposiciones de su Código penal?

Castigaba éste la violacion rasgando al cul-

pable la boca hasta las orejas con un cuchillo de pedernal y clavándolo en seguida contra un palo. Al ladron reincidente se le despeñaba de alguna elevada altura, dejando el cadáver para servir de pasto á las aves carnívoras. La vagancia se castigaba con el trabajo perpetuo en las minas. La embriaguez con ménos rigor que en México y Texcoco, pues aunque mal vista, se la toleraba mas que en aquellos paises, y en los bailes y otras diversiones se bebía vino hecho de maíz hasta perder el conocimiento. El homicidio no tuvo pena señalada por mucho tiempo; pero viendo mas tarde su frecuencia, se castigaba á los homicidas arrastrándolos de los piés por las calles y plazas hasta que morían.

¿Qué religion profesaban los tarascos?

La mas monstruosa idolatría como las demas naciones de Anáhuac, ofreciendo á sus deidades juntamente con las flores, resinas aromáticas, etc. horrendos sacrificios humanos.

LECCION XI.

Los aztecas.—Su venida de Aztlan e itinerario que siguieron.—Su llegada á Tula, Tzompanco, Tolpetlac, Tepeyacac y Chapultepec.

¿En dónde residian antiguamente los aztecas ó mexicanos?

En el país llamado *Aztlan*, situado, segun se cree, al Norte de California, á distancia de dos mil setecientas millas de la capital de México,

¿Qué significa la palabra Aztlan?

Tierra ó país de las garzas blancas (compónese, dicen, el vocablo de Aztatl, garza blanca, y tlan, terminacion con que se designan los lugares). Otros aseguran que se formó de *Azcatl*, hormiga, y la susodicha terminacion.

¿En qué época salieron los aztecas del país?

En 1160, segun el cálculo hecho por todos los historiadores.

¿Qué itinerario siguieron en su peregrinacion?

A juzgar por las pinturas antiguas, pasaron por el rio Colorado, que desagua en el golfo de California; caminaron rumbo al Sudeste hasta el rio Gila; detuviéronse allí algun tiempo y prosiguieron hasta el lugar llamado Casas grandes, distante cosa de doscientas millas de Chihuahua, hácia el N. O. El vasto edificio que dió nombre á aquel lugar se cree fué obra de los aztecas.

¿A dónde fueron estos en segulda?

Despues de atravesar por los montes de Tarahumara, llegaron á Hueycolhuacan (hoy Cuiliacan) donde fabricaron, segun se cuenta, una estatua de madera representando al dios Huitzilopochtli y eligieron cuatro sacerdotes para que la llevasen en hombros.

¿A que país llegaron despues?

A Chicomoztoc, donde las tribus nahuatlacas que hasta allí habian venido juntas se dividieron pasando adelante los Xochimilcas, tepanecas, y demas de que ya se hizo mencion, quedándose por algunos años los aztecas en aquel lugar, que algunos creen se hallaba cerca de Zacatecas, rumbo al Sur, donde hoy se ven las ruinas de un vasto edificio, cuya construccion se atribuye á aquellos.

¿Qué lugares recorrieron en la prosecucion de su viaje?

Los de Ameca, Cocula, Zayula, Colima y Zacatula, pasando luego por Michuacan, como ya dijimos, y dirigiéndose á Malinalco, situado en las montañas que circundan el valle de Toluca, de donde se encaminaron á la entonces famosa Tula, llegando allí por los años de 1196.

¿Cuánto tiempo permanecieron en Tula y otros puntos de sus inmediaciones?

Veinte años, hasta que en 1216 se dirigieron á Tzompanco (Zumpango), donde el señor de aquella gran ciudad, Tochpanecatl, los acogió con grandes muestras de cordialidad y benevolencia, hasta el grado de enlazar á su hijo Ilhuicatl con la doncella azteca Tlapacantzin, de cuyo enlace tomó origen la dinastía de los reyes mexicanos.

¿Qué hicieron los nuevos colonos?

Despues de siete años de residir en Tzompamco, partieron con Ilhuicatl, á Tizayocan (Tizayuca) donde nació *Huitzilihuitl*, hijo de Tlapacantzin, y se dió otra noble doncella á Xoquiatzin, régulo de Cuautitlan; despues de lo cual pasaron los aztecas á Tolpetlac y Tepeyacac (donde hoy está el célebre Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe) en cuyo sitio vivieron como veinti-

dos años bajo las franquicias y hospitalidad que les otorgó el rey Xolotl.

¿Por qué abandonaron aquellos sitios?

Por la persecucion del jefe chichimeca Tenacacaltzin, yéndose entónces á Chapoltepec, bajo el reinado de Nopaltzin.

LECCION XII.

Continuacion de las noticias sobre los aztecas.—

Primeros años de su establecimiento.—Su esclavitud.—Cómo conquistaron su libertad.—Fundacion de Tenoxtitlan.—Division de los aztecas en dos bandos.—Tenochcas y tlaltelolcas.—Division de la ciudad.

¿Cuánto tiempo permanecieron los aztecas en Chapoltepec?

Diez y siete años, al cabo de los cuales, perseguidos por varios caudillos, entre otros el de Xaltocan, se refugiaron en Acocolco, hácia el extremo meridional del lago, donde residieron por espacio de cincuenta y dos años.

¿Cuál fué su condicion durante su permanencia en Chapultepec y Acocolco?

Pasaron allí los aztecas una vida triste y miserable, en chozas muy pobres, alimentándose de raíces, peces é insectos y no pudiendo cubrir su desnudez.

¿De qué modo se agravó su situación?

Con la esclavitud á que fueron reducidos en 1314, ya reconozca aquella por origen el haber hecho la guerra al rey de Acolhuacan en calidad de aliados de Acamapitzin I, ya la perfidia de los Colhuas, que ofrecieron hospitalidad á los aztecas y luego los atacaron é hicieron prisioneros, haciéndolos pasar como esclavos á Tizapan.

¿Qué aconteció despues?

Se suscitó guerra entre los Colhuas y Xochimilcas en que los primeros fueron vencidos varias veces, por lo cual apelaron á sus esclavos los aztecas, con cuyo auxilio triunfaron de sus enemigos. Hubo de notable por parte de los aztecas el hecho atroz de cortar á sus prisioneros una oreja, reservando y ocultando vivos á solo cuatro de aquellos para ofrecerlos en sacrificio á Huitzilopochtli, lo cual efectuaron mas tarde en presencia de los Colhuas, que les echaban en cara no haber hecho prisioneros, y se habían burlado de sus esclavos dándoles un pájaro muerto y otras inmundicias para hacer el sacrificio.

¿Qué efecto produjo esto en los Colhuas?

Amedrentados ya al ver los cestos llenos de orejas, lo que revelaba la astucia y el valor de aquellos esclavos, concibieron mas horror cuando los cuatro prisioneros fueron sacrificados bárbaramente sacándoles los corazones que ofrecieron de este modo inhumano por la vez primera al falso Dios, lo que determinó á los Colhuas por medio de su rey *Xiutemoc* á dar orden para que saliesen libres de sus dominios los aztecas, quienes pasaron, primero á Acatzitzintlan (Mexicaltzingo) y despues á Iztacalco.

¿Permanecieron allí largo tiempo?

No: tan solo dos años. En seguida pasaron al sitio del lago donde por boca de sus sacerdotes supieron que su divinidad les habia ordenado fundar la capital, lo que hicieron con admirables esfuerzos edificando sus habitaciones sobre el agua por medio de estacadas.

¿Cuándo se verificó esa fundacion?

Por los años de 1325 de la era vulgar, bajo el reinado de *Quinatzin*, monarca de los chichimecas.

¿Qué nombre dieron á la nueva ciudad?

Tenochtitlan; de tetl, piedra, noctli, nopal, y la terminacion tlan, lugar, con alusion á las se-

ñas dadas por los sacerdotes, á saber, el lugar donde estaba una águila sobre un nopal devorando una serpiente. Tambien se llamó México, cuya etimología se establece con variedad por los autores.

¿Qué suceso notable ocurrió en seguida?

A los trece años de haberse así establecido los aztecas, la discordia, que habia asomado en la tribu desde la época de su peregrinacion, y se habia calmado por mucho tiempo, estalló en 1338, dando por resultado que no pudiendo avenirse los dos bandos en que los mexicanos se dividieron, uno de ellos se separó y fué á habitar á Xaltitlolo ó Tlatelolco cuyo nombre tomaron sus pobladores á diferencia de los de la otra fraccion que se llamaron *Tenochcas*.

¿Cómo dividieron los mexicanos la ciudad?

En cuatro cuarteles, á cada uno de los cuales se señaló una deidad tutelar y que fueron llamados con los nombres, el primero de Teopan y *Xochimilca*, el segundo *Atzacualco*, el tercero de *Cuepopan*, y *Tlaquichiuhcan* y el cuarto de *Mayotla*. El dios principal á quien adoraba toda la nacion era Huitzilopochtli, en honor del cual se erigió un templo, en medio de los cuatro cuarteles. Estos formaron despues de la conquista

los barrios, el primero de San Pablo, el segundo de San Sebastian, el tercero de Santa María y el cuarto de San Juan.

LECCION XIII.

Reyes de México.—Acamapichtzin.—Huitzilihuitl.—Chimalpopoca.—Izcoatl.—Reyes y sucesos de Acolhuacan.—Netzahualcoyotl.

¿Cuál fué la forma de gobierno entre los mexicanos hasta 1352?

La aristocrática, pues la nacion obedecia á un cuerpo formado de los hombres mas distinguidos por su nobleza y talentos. Su número constaba de veinte al tiempo de la fundacion de México entre los cuales figuraba en primer término un individuo llamado Tenoch.

¿Por qué variaron de forma de gobierno?

Se cree que humillados por sus vecinos, aleccionados con el ejemplo de los Chichimecas, Colhuas, y Tepanecas, y deseosos de que la nacion tuviera mas respetabilidad y esplendor, cosas que calcularon obtener bajo el mando y direccion de un monarca, eligieron por tal á Acamapictzin,

¿De quién descendia éste?

Era hijo de Opochtli, noble azteca, y de Atoztli princesa de Acolhuacan.

¿Qué cualidades le adornaban?

Dícese que era un jóven gallardo, de mucho juicio, prudencia, valor y rectitud. Tratándose de celebrar alianza con las tribus mas poderosas, se pensó en unir á este rey con alguna princesa de aquellas tribus, y se enviaron al efecto embajadores sucesivamente á los reyes de Tacuba y Azcapozalco; pero estos negaron la mano de sus hijas. No así Acolmiztli, señor de Cuatlichan, quien accedió á casar á su hija Ilancucitl, con el primer monarca mexicano.

¿Qué hicieron entre tanto los Tlaltelolcas?

Temerosos de la preponderancia que iban adquiriendo los mexicanos, eligieron como ellos, un rey, pidiéndolo al soberano de Azcapozalco para ganarse su favor, y les dió á su hijo llamado Quaquaupitzahuac, que fué el primer monarca de Tlaltelolco.

¿Qué conducta observó el rey de Azcapozalco con los mexicanos?

Instigado astutamente por los *tlaltelolcas* y temeroso tambien de las creces que adquirian aquellos, impúsoles nuevos y crecidísimos tributos con el objeto de que imposibilitados de pa-

garlos, se fuesen del país: pero los mexicanos los soportaron con paciencia, y seguian progresando á pesar de aquellas extorsiones.

¿Cómo se libraron al fin de ellas?

Por la circunstancia siguiente: Acamapitzin que no tenia sucesion de Ilancucitl, tomó por segunda esposa á Tezcatlamiahuatl, hija del señor de Tetepanco, y de ella tuvo entre otros hijos, á Huitzilihuitl y Chimalpopoca, y á la princesa Natlalcihuatzin. El enlace de esta con el príncipe Ixtlilxochitl, hijo de Techotlalla, rey de Acolhuacan, produjo la alianza entre ambas naciones. En seguida murió Acamapitzin (1389) y designado por los cuatro electores del reino para sucederle su hijo primogénito Huitzilihuitl, negoció la nobleza el casamiento de éste con Ayauhcihuatl, hija de Tezozomoc que reinaba entónces en Azcapozalco. La jóven reina dió á luz á Acolnahuacatl, y entónces Tezozomoc por los ruegos de su hija, libertó del tributo á los mexicanos, á despecho de los Tlaltelolcas.

¿Qué hizo mas tarde el rey Huitzilihuitl?

Queriendo dar mas brillo y respetabilidad á la corona por medio de nuevas alianzas pidió y obtuvo la mano de Miahuaxochitl, hija del señor de Cuauhnahuac, y de este segundo matrimonio

nació Moctezuma (Ilhuicamina) que debia ser mas tarde el más célebre de los monarcas mexicanos.

¿Quién reinaba á la sazón en Acolhuacan?

Ya dijimos en su lugar que Techotlalla, ó Techotlalatzin, que cultivó las mas favorables relaciones con los mexicanos.

¿Qué resultó de esta union?

Que al rebelarse contra Techotlalla, Tzompan, señor de Xaltocan, descendiente de Chiconcuauhli, los mexicanos prestaron á aquel su poderosa ayuda, y con ella venció á sus enemigos; y á los confederados de estos, los señores de *Otopan Mextitlan, Cuahuacan, Tecomic, Cuauhtitlan y Tepotzotlan*, pagando los jefes con su vida la rebelion.

¿Qué medidas adoptó el rey de Acolhuacan despues de estos acontecimientos?

Para evitarlos en lo sucesivo, dividió el reino en sesenta y cinco estados, sacando de cada cual alguna gente para establecerla en otro bajo el mando de su señor primitivo. Esta y otras medidas políticas, como el nombramiento acertado de las personas que debian ejercer los cargos principales en la corte, en el ejército, etc., no ménos que la proteccion dada á las artes, comercio

y agricultura, hicieron que el trono de Acolhuacan se afirmase, y que por su parte los mexicanos con esta alianza y la del monarca de Aztacapoalco, entrasen tambien en la vía de la prosperidad.

¿Cómo se turbó esta?

Por las intrigas del malvado y cruel Maxtlaton, señor de Coyoacan, hijo del rey de *Aztacapoalco* (Tezozomoc). Maxtlaton habia pensado casarse con su hermana (de padre) Ayauhcihuatl (cosa permitida entre los tepanecas): ignorando todos, incluso *Tezozomoc*, el intento de Maxtlaton, la princesa habia sido dada en matrimonio al mexicano Huitzilihuitl, segun se ha dicho. Celoso y enfurecido Maxtlaton por ello, resolvió vengarse.

¿De qué manera lo verificó?

Abusando de la debilidad de su padre y de la influencia que Maxtlaton ejercia en la corte, hizo venir ante ella al tributario Huitzilihuitl y durante un convite, que al efecto se dió, Maxtlaton reconvinó á aquel por su casamiento; prorumpió en injurias contra el mexicano, y despidiéndole con ignominia de la corte, díjole que aplazaba para mas tarde su venganza.

¿Qué hizo la nobleza en México al saber esto?

Llenóse de indignacion; pero no pudiendo de pronto contrarestar el ultraje ni vengar tal ofensa con las armas, aplazó el castigo, dedicándose con empeño á poner el reino en estado de hacerse respetar.

¿Cómo se vengó el criminal Maxtlaton?

Mandando á unos hombres malvados que asesinasen, como lo hicieron, al hijo del monarca de México y de Ayauhcihuatl, sobrino del mismo Maxtlaton, quien se propuso así evitar que aquel príncipe subiese al trono, y con el tiempo mandase á los tepanecas.

¿Quién fué el segundo rey de Tlaltelolco?

Tlacateotl, que el mismo año en que acontecieron los sucesos que acabamos de referir, esto es, en 1399, subió al trono vacante por la muerte de Cuacuahpitzahuac.

¿Quién sucedió en el reino de Acolhuacan á Techotlalla?

Su hijo Ixtlilxochitl, que despues de siete años de un reinado bastante penoso, y combatido por las armas, y perfidias de sus enemigos, fué bárbaramente asesinado cerca de Texcoco de orden de Tezozomoc, señor de los tepanecas y usurpador del trono de Acolhuacan.

¿Qué pasaba entretanto en el reino de México?

Habia muerto hácia 1409 el rey Huitzilihuitl, despues de reinar veinte años, y de dictar sábias leyes, entre ellas la que dejaba á la nobleza la facultad de elegir sucesor. En virtud de ella fué elegido su hermano Chimalpopoca, tercer rey de México, segun el orden que hemos adoptado, esto es, contando la série de éstos monarcas desde su establecimiento en el valle de México.

¿Quién debia heredar al infortunado *Ixtlilxochitl* en el trono de Acolhuacan?

Su hijo Netzahualcoyotl, el mas famoso príncipe de cuantos hace mencion la antigua historia americana, por su valor, prudencia, magnanimidad, claro ingenio y memorables desgracias. El pérfido Tezozomoc, despues de asesinar al padre de este gran príncipe, invadió las ciudades de Texcoco, Huexotla, Coatlichan, Coatepec é Iztapallocan, que habian sido fieles á su señor, y las entregó á las llamas. De los infelices habitantes unos murieron por su patria y otros huyeron por los montes á refugiarse en Tlaxcala y Huejotzinco. El ambicioso y cruel Tezozomoc se hizo proclamar rey de Acolhuacan en Texcoco, dió en feudo esta ciudad á Chimalpopoca, rey de México, y la de Huejotla á Tlalcateotl, rey de Tlaltelolco, aliados suyos en aquella guer-

ra, y estableció la corte en Atzacapozalco, declarando á esa ciudad capital de todo el reino de Acolhuacan.

¿Qué otra cosa hizo aquel tirano?

Impuso enormes tributos para satisfacer tambien su codicia, y no cesó en medio de su avanzada edad de cometer todo género de injusticias, hasta que por fin, murió por los años de 1422, despues de haber tiranizado el reino de Acolhuacan por espacio de nueve años y de poseer el de Atzacapozalco por setenta y nueve años.

¿Quién fué su sucesor?

Nombró para ello á su hijo Tayatzin; pero *Maxtlaton*, hermano de éste, lo asesinó y se apoderó del reino.

¿Qué otros crímenes cometió aquel usurpador y fratricida?

Sabedor de que Chimalpopoca, rey de México había aconsejado á Tayatzin se deshiciera de su hermano, le hizo el ultraje de corresponder un regalo suyo con el envío de unas ropas mujoriles, tratándolo de afeminado y cobarde; le robó á una de sus mas hermosas mujeres, atacando su honor, y llenándolo de ignominia; y sabiendo que, por esta deshonra, Chimalpopoca iba á sacrificarse á Huitzilopochtli, lo impidió,

hizo aprender á aquel, lo llevó á Atzacapozalco y lo encerró en una jaula de madera, donde se ahorcó despues el desgraciado Chimalpopoca.

¿Qué pasó á causa de esto á Nezahualcoyotl?

Maxtlaton, que al principio con su pérfida política había disimulado sus criminales intentos contra el legítimo rey de Acolhuacan, y aun le había recibido en la corte y permitido hablar con su cuñado Chimalpopoca, quiso dar muerte á todo trance á Nezahualcoyotl y mandó en su persecucion á cuatro capitanes con orden de quitarle la vida donde lo hallasen: pero el fugitivo príncipe burló las pesquisas de aquella gente, tanto en Texcoco, como en Coatitlan y otros puntos, hasta que se refugió en Apan, yendo sucesivamente á Huejotzinco y Tlaxcala, con cuyos auxilios y los de los Chalqueses que se habían vuelto á su partido determinó arrojar á Maxtlaton del usurpado trono.

¿Con qué otro eficaz apoyo contó Netzahualcoyotl?

Con el de los mexicanos que deseosos de vengar las afrentas recibidas, habían elegido monarca al valeroso y ameritado Itzcoatl, hijo de Aca-mapitzin. Itzcoatl mandó una embajada á Nezahualcoyotl, quien la recibió saliendo de Cal-

polalpan, donde habia hecho todos los preparativos de la guerra, con su gente y las tropas auxiliares de Tlaxcala y Huejotzingo.

¿Qué emprendió desde luego Netzahualcoyotl?

Dirigióse contra Texcoco con ánimo de castigar á sus infieles habitantes, resolucion que cambió despues con generoso perdon; pero tomó por asalto la ciudad, matando solo á los gobernadores y demas representantes del tirano, haciendo lo mismo con los parciales de éste que habia en Acolman, incluso el hermano de Maxtlaton, y con los de Coatlichan, reduciendo así en un solo dia la capital y dos ciudades importantes de Acolhuacan.

¿Qué hizo al ver esos triunfos el rey de México?

Ratificó su alianza con el rey Netzahualcoytl, su cuñado, dióle la enhorabuena y puso al frente de las tropas que debian ayudar á aquel al famoso guerrero Moctezuma Ilhuicamina (el flechador del cielo) quien despues de dos encuentros con los Tepanecas en los cuales llegó á flaquear el ánimo de los mexicanos, mató personalmente al bravo Mazatl, derrotó á las huestes de Maxtlaton y por fin entraron los vencedores hasta Atzacapozalco, cuyos habitantes huyeron á

los montes, en tanto que sus casas y templos eran saqueados, quemados y arrasados, y que el infame Maxtlaton, sorprendido en un Temascalli, expiaba sus crímenes muriendo á palos y pedradas por sus enemigos. Muchos de los Tepanecas fugitivos volvieron mas tarde y reconocieron á su legítimo señor.

¿Cuándo acaeció esta célebre victoria?

Por el año de 1425, un siglo despues de la fundacion de México y otro ántes de la conquista española.

LECCION XIV.

Continuacion de las noticias sobre los reyes mexicanos y de Acolhuacan.—Gobierno de Netzahualcoyotl.—Muerte de Iscoatl.—Moctezuma Ilhuicamina.—Sus victorias.

¿Qué conducta observó el rey Itzcoatl?

Despues de reducir á Huejotla, Coyohuacan y otros pueblos que se habian obstinado en seguir